

Editorial

Tal como lo señalamos en nuestro boletín anterior, la Unión Demócrata Independiente (UDI) es un movimiento de auténtico espíritu unitario, según su propio nombre lo indica.

Dicho espíritu apunta a que —sin perder cada movimiento su legítima identidad— todos aquellos sectores que aspiramos a fortalecer una sociedad integralmente libre y una transición pacífica hacia la democracia plena, debemos concertar acciones y actitudes comunes tendientes a ello. Es la hora de sumar y no de restar con rencillas pequeñas o disputas estériles que la opinión pública repudia.

Sin embargo, pensamos que cualquier convergencia realmente útil para los propósitos señalados, supone definir el marco básico o mínimo sobre el cual desenvolverse. Lo demás no sería consenso ni transacción democrática, sino componenda politiquera.

En este sentido, la UDI estimó indispensable surgir a la luz pública con una clara de-

finición de principios y postulados fundamentales en todas las materias de mayor interés doctrinario o contingente.

Nuestros principios fundamentales reseñan aquellos conceptos que estimamos esenciales para una acción política seria, moderna y eficiente en favor de una sociedad integralmente libre.

Nuestros postulados básicos añaden a lo anterior los caminos contingentes que creemos más adecuados para avanzar ordenadamente hacia una plenitud democrática estable.

Distamos de pensar que la formulación de esos principios y postulados sean algo acabado. Creemos que ellos pueden y deben enriquecerse y complementarse. Pero ninguna unidad de los sectores tradicionalmente denominados de centro y de derecha podrá realizarse eludiendo definirse frente a temas tan decisivos como los que se abordan en ese documento fundacional de la UDI.

Ello ha quedado demostrado hace poco a raíz de ciertos contactos registrados entre elementos democráticos, partidarios y adversarios del actual Gobierno.

Una reciente reunión en la casa de un ex parlamentario, no obstante que ella fue organizada como un mero encuentro social, dio pie a que algunos de sus participantes pretendieran atribuirle alcances políticos. Más aún, no faltó uno que la describió como la "retoma del fondo para ver

después como lo distribuimos". El fondo de la metáfora era nada menos que el país y quienes pretendían retomar su conducción —para después distribuirla— resultaba ser un heterogéneo conglomerado de nacionales, radicales de diversas facciones y demócratacristianos de la Alianza Democrática.

Aunque aparentemente se trate de un episodio más jocoso que grave, la UDI estima necesario advertir el peligro de actitudes que pudieran prestarse para un supuesto "frente civil" antagonico con las Fuerzas Armadas.

Estamos ciertos que ello no ha sido la intención de los anfitriones del mencionado encuentro, ni tampoco la de muchos de sus asistentes. Pero la sola constancia de que algunos hayan podido malentenderla o distorsionarla, debe poner en guardia a la ciudadanía.

Toda búsqueda de un consenso mínimo entre sectores democráticos, nos parece necesaria y útil. Pero ello no debe confundirse con eventuales pactos politiqueros con quienes se niegan al cimiento de cualquier consenso realista, que es el acatamiento a la Constitución vigente y al camino en ella señalado para sus posibles modificaciones, dentro de un respeto efectivo a la autoridad constituida y al sentir de nuestras Fuerzas Armadas.

En este número

- Constituidos Comités de mujeres, juvenil y de Población José María Caro. *págs. 2, 5 y 6*
- Para coleccionar: Nuevas Declaraciones de la UDI y artículo de Jaime Guzmán. *págs. 3, 4 y 5*
- Testimonios: Sergio Fernández, Inés Hurtado, J. Antonio Coloma y Javier Lerturía. *pág. 6*
- UDI de Norte a Sur... *pág. 7*
- Entrevistas: Willie Arthur y Ramón Cid. *pág. 8*

Este número ingresó a imprenta el 24 de enero de 1984.



Jaime Guzmán, escribe sobre Gremialismo y Política en págs. 3.

Declaraciones

En la sección UDI-Colección incluimos nuevas declaraciones emitidas en las últimas semanas por el Comité Directivo de la Unión Demócrata Independiente. En éstas destacan los principios y fundamentos para la creación de los comités de mujeres, comité juvenil y comité de la población José María Caro.

Además, se consignan la posición de la UDI sobre los atentados a personal de Carabineros de Chile; la polémica surgida frente a los planteamientos para que la JDC se defina frente al comunismo y lo que piensa Jaime Guzmán sobre el gremialismo.



Actividades

Por una sociedad integralmente libre

- Entusiasta adhesión juvenil a principios de la UDI
- Se constituyó comité juvenil.

En una conferencia de prensa, a la que asistieron profesionales de diarios, revistas, radio y televisión, se anunció la formación del comité juvenil de la Unión Demócrata Independiente. A la reunión asistieron los coordinadores nacionales Andrés Chadwick, Pablo Longueira y Eduardo Silva; los dirigentes del sector universitario, Mikel Urquiza, Víctor Hugo Vásquez y Matías Herrera de la Universidad Católica, Claudia Torres, Pablo Araya y Roberto Yáñez de la Universidad de Chile y Andrés Cabrioler, de la Universidad de Santiago; por el sector comunal, Santiago Ulloa de Pudahuel; Fresa Beltrán de Las Condes, Mario Castro de Quinta Normal, Lyly Muñoz de San Bernardo, Juan Contreras de La Reina y Osvaldo Dugues de Conchalí; por el sector técnico-profesional, Isabel Galdámez del Instituto Profesional de Santiago, Jorge Sotomayor de INACAP y Vivian Cathalifaud, de la Escuela de Comunicaciones y por el sector secundario, Mario de Luca, Instituto Nacional; Pedro Martínez del Barros Arana, Marcos Fernández del Valentin Letelier, Claudio Ríos del Liceo A-78, Hugo Fernández del Liceo de Aplicación, José Antonio Silva, del Verbo Divino y Andrés Araya del San Ignacio.

Todos ellos explicaron que forman parte del movimiento como única forma de enfrentar la acción política actual con fidelidad a los principios, valores y estilos que inspiran una sociedad integralmente libre.

Portavoz de los planteamientos juveniles fueron Andrés Chadwick, Pablo Longueira y Eduardo Silva. Chadwick fue enfático, al responder a las consultas, que la Unión Demócrata Independiente cree indispensable corregir los errores que se cometan o hayan cometido en la implementación de determinados principios, pero ello —puntualizó— debe hacerse sin renunciar a la validez y defensa de los principios de libertad que sustenta la UDI.

Igualmente —añadió el dirigente— consideramos que la apertura política es un elemento necesario para vigorizar el proceso de la transición hacia la plena democracia.



El comité de Mujeres de la UDI, durante la Conferencia de Prensa

Mujeres de la UDI a toda marcha

- Constituido Comité Femenino de la UDI.
- Claridad en los planteamientos.

Los periodistas que concurrieron a la conferencia de prensa convocada por la Unión Demócrata Independiente, UDI, para las 11 horas del 26 de diciembre último, se mostraron un tanto sorprendidos ante la apreciable cantidad de hermosas damas que esperaban el arribo de la prensa. Y, la sorpresa aumentó cuando se anunció que diecisiete de las mujeres presentes formaban parte del comité directivo del Comité Femenino de la UDI. Más aún, cuando Alicia Contador dio lectura a la declaración de constitución, los periodistas todavía estaban un tanto escépticos ante el hecho.

La impresión cambió cuando comenzaron a observar la claridad de los principios contenidos en la declaración y las sólidas respuestas entregadas a las preguntas. Las mujeres presentes no eludieron ninguna consulta. Por el contrario, expusieron sus puntos de vista frente a la C.N.I., a la tortura, los exiliados, etc., todas preguntas hechas por redactores políticos de los diversos medios de comunicación que asistieron a la reunión de prensa.

Monica Rasmussen, Olivia Besa, Inés Hurtado, María Isabel Peñafiel, María Teresa Benavente, Elizabeth Gibson, María de la Gracia Balbontín, Beatriz Weinstein, María Isa-

bel Urrutia, María Eugenia Díaz, Teresa Edmée-Despouy, Ilga Echeverría, Inés Carvacho, Francisca García-Huidobro, María Teresa Díaz y Alicia Contador, plantearon públicamente cuatro puntos básicos de indudable importancia fundamental para el futuro político del país. Ellos son:

—Combatir al marxismo y defender los hogares y la seguridad de los hijos, luchando contra los vicios del estatismo socializante y la amenaza totalitaria.

—Defender la Constitución de 1980, como instrumento válido que permita vivir en democracia, de acuerdo a nuestra idiosincrasia y tradición histórica.

—Defender la estabilidad del actual régimen por el plazo previsto constitucionalmente, única manera de garantizar una transición pacífica hacia la democracia plena y estable y;

—Combatir decidida y generosamente la extrema pobreza y la demagogia por lo dañina que es para cualquier sistema político.

Al término de la conferencia de prensa, los dirigentes departieron con los periodistas para aclarar algunos conceptos emitidos en la declaración. El comentario de los profesionales de la prensa fue el siguiente: Inteligencia y belleza son factores claves en las democrataindependientes.



De Norte a Sur

Los Angeles

• UDI rechaza antagonizar a civilidad con FF.AA.

En un acto celebrado el 18 de enero en la ciudad de Los Angeles y ante un público de 700 personas que desbordó el Auditorio del Colegio Teresiano de esa ciudad, el Dirigente de la Unión Demócrata Independiente, Jaime Guzmán, rechazó todo intento de antagonizar a la civilidad con las FF.AA. señalando que la UDI "no estará jamás en ninguna componenda que se preste para tal objeto".

En el acto destinado a dar a conocer los principios y fundamentos de la UDI estaban presentes además el dirigente nacional Javier Leturia y personalidades representativas de los más diversos sectores de la comunidad angelina.

En una improvisada intervención, Guzmán se refirió también a los problemas de actualidad nacional, enfatizando que "en la legítima búsqueda de un consenso democrático mínimo para favorecer una evolución pacífica hacia una futura democracia estable, se ha visto surgir en estos días el serio peligro de que este propósito derive hacia fines muy diversos".

"En tal sentido advertimos a la ciudadanía frente a tentaciones de multipartidarias o pactos partidistas que podrían terminar beneficiando sólo a los que desean un término abrupto del actual gobierno. Declaró enfáticamente que la UDI no estará jamás en ninguna componenda política que se preste para antagonizar a la civilidad con las FF.AA."

Gira al Sur

Una gira por diversas provincias del Sur del país, realizó durante el mes de enero el miembro del Comité Directivo de la Unión Demócrata Independiente Javier Leturia.

En su visita a las ciudades de Curicó, Molina, Talca, Los Angeles, Valdivia y Osorno, Leturia se reunió con diversos sectores femeninos, profesionales, juveniles y poblacionales los cuales demostraron interés por impulsar la organización de la UDI en esas provincias. El dirigente sostuvo además reuniones informativas con grupos de independientes y dirigentes sectoriales, satisfaciendo así el creciente interés que los planteamientos y actividades de la UDI han despertado en todo el territorio nacional.

Región Metropolitana

Luego de la constitución de la UDI en la población José María Caro, han seguido organizándose nuevos comités poblacionales. De todos ellos, esta vez quisiéramos destacar al de la Pintana, por el entusiasmo del numeroso grupo de dirigentes que lo integran, y por la trayectoria de servicio a la comunidad de muchos de sus miembros.

Por otra parte, el hecho de que ya estén funcionando grupos organizativos en casi todas las comunas de la Región Metropolitana, hace preveer el próximo surgimiento de nuevos comités directivos comunales, similares a los ya existentes. Una vez constituidos dichos comités la UDI habrá alcanzado a cubrir en muy poco tiempo, toda la región metropolitana.

Esta labor, está siendo coordinada por los dirigentes Nacionales Luis Cordero y Maximiano Errázuriz, quienes cuentan para este efecto, con el apoyo de un equipo de trabajo, integrado por algunos ex-alcaldes de esta región, dirigentes femeninas y jóvenes que durante estos años, han pertenecido a diferentes organizaciones de voluntariado.



Valparaíso

La organización femenina de Viña del Mar, Javierra Carrera, hizo un llamado a los grupos democráticos para que se unan en torno a objetivos comunes. La iniciativa surgió de un foro efectuado en Viña al que asistieron Carmen Sáenz, Juan de Dios Carmona, Enrique Schilling, Gastón Ureta y Maximiano Errázuriz. Este último, por la UDI.

La primera reunión se efectuó en Viña el 28 de diciembre. Asistieron unos 20 dirigentes nacionales y regionales de diversas corrientes de opinión. Por la UDI concurren Maximiano Errázuriz y el dirigente de la V Región, Alex Dropelman.

Los representantes de la UDI sugirieron una próxima reunión sólo a nivel regional para llegar a acuerdos sobre puntos concretos que se harían llegar a las directivas nacionales. Así se convino.

La segunda reunión se efectuó en el Hotel O'Higgins de Viña, el 8 de enero. Entre otros, asistieron Carmen Sáenz de Phillips, Juan de Dios Carmona, Julio Durán, Maximiano Errázuriz y Fernando Maturana, además de dirigentes regionales de las diversas corrientes de opinión. Por la UDI fueron Alex Dropelman y Eduardo Hayna. Entre los puntos aprobados estuvo el reconocimiento a la legitimidad de la Constitución de 1980, propuesto por la UDI.

Ampliado Juvenil

El próximo mes de marzo, el Comité Juvenil de la UDI va a efectuar su primer ampliado nacional de dirigentes.

Para estos efectos, se está constituyendo el Comité Organizador de dicho evento, integrado por representantes de todas las regiones del país y de los miembros de los diversos sectores que conforman el comité del área metropolitana.

En dicho ampliado se debatirán los planes y programas para el presente año y se establecerá la estructura y organización de la juventud a nivel nacional.



Luis Cordero B., miembro del Comité Directivo de la UDI



Maximiano Errázuriz



Entrevistas



Willie Arthur Aránguiz

¿Qué opino de la UDI? Pero si pertenezco a la UDI. La afirmación es rotunda, clara, breve. Ante la pregunta, viene ahora una respuesta más amplia. Y quien la da es nada menos que Willie Arthur...

Para quienes no lo conocen entregamos una brevisima síntesis de su dilatada y vasta trayectoria pública. Durante 30 años perteneció al Partido Conservador, del cual fue uno de sus más activos militantes. Tres periodos fue presidente de la juventud conservadora y durante muchas veces secretario general del partido. Es considerado como uno de los mejores "conversadores"... Aunque a él no le gusta que le llamen polemista, sus incisivas respuestas, su agudeza de ideas y su simpatía personal lo hacen doblemente temido por quienes osan rebatir sus argumentos, todos lógicos y acertados.

Para Willie Arthur no hay contradicción en pertenecer hoy a la UDI, habiendo sido durante tantos años genuino representante del Partido Conservador y luego activo militante del Partido Nacional.

— "Me gusta la UDI porque me interpreta. Y hoy uno es libre de pertenecer al movimiento que más le agrade por doctrina y por estilo. Me gusta la UDI porque sus miembros tienen una mayor conciencia de los problemas actuales y proyectan un nuevo estilo de hacer política, tan necesario hoy en día".

A pesar de que le gusta la política, Willie Arthur no habla sobre ella, al menos en forma pública. Actualmente es el conductor del programa "Tertulia" que se transmite por Canal 5 de Televisión y donde se habla de lo humano y lo divino..., menos de política. Pero, él tiene muy claro la etapa de la transición.

"La transición debe hacerse —dice— con los militares. Considero que si bien es cierto el actual Gobierno ha cometido errores, nunca en toda la historia de este país ha habido Gobiernos que no los hayan cometido. Sin embargo, pese a los errores, tengo el convencimiento que en el balance final, el saldo será ampliamente favorable. Se puede ser independiente, se puede ser crítico, pero jamás renegar de lo que uno ha aplaudido antes. Y esta es una de las virtudes de los demócrataindependientes. Otra razón más para pertenecer a la UDI".

— "Ingresé a la Unión Demócrata Independiente, porque creo que en este movimiento está la mayoría de los jóvenes y, mujeres más valiosos de este país, por los cuales profeso mi más profunda admiración, y porque sus valores doctrinarios y su vocación de servicio público demostrada deben proyectarse al futuro para el bien de Chile".

"Por supuesto que hay además, una variedad de razones por las cuales pertenezco a la UDI, pero las dos fundamentales son esas.

¿Qué opino de la situación política actual? Pues anote.

— "Creo que es necesaria la unión de todos los movimientos de derecha y centro derecha, lo más pronto posible. Y la mejor manera de conseguirlo es que quienes proyectan un estilo renovado, concurren a la unidad con iguales derechos. Pienso que cuando se produzca esta unión, en torno a una federación de partidos de derecha y de centro derecha, la UDI debe hacer valer ahí sus criterios, que estarán respaldados por lo demás, en forma mayoritaria, por trabajadores, estudiantes, profesionales y dueñas de casa".



Ramón Cid

Es ampliamente conocido en la comuna de La Cisterna. Durante más de 23 años ha sido dirigente poblacional. Su figura es inconfundible. También sus convicciones. Fue presidente Nacional Pro-Defensa de la Ley 16.880 sobre Juntas de Vecinos y primer vicepresidente de la Unión Comunal de La Cisterna. En la población José María Caro todos lo conocen como un activo miembro de la Unión Demócrata Independiente, UDI, y de la cual es presidente del comité directivo recientemente creado. Ramón Cid es además, un excelente dirigente sindical, labor que ha desempeñado cerca de 20 años, ya sea en las empresas donde trabajó, como en distintas agrupaciones de base. Sus consejos, recomendaciones y visión de ver y analizar las situaciones contingentes lo hacen ser también un dirigente muy respetado entre los pobladores.

Estas son las características de Ramón Cid, quien nos resume su pensamiento como integrante de la UDI.

— "Creo que la Unión Demócrata Independiente es el movimiento que interpreta a toda la gente que tiene amplitud de criterios, ama la libertad y tiene la mente dispuesta para ayudar a solucionar los problemas nacionales. Pienso que la UDI sólo tiene como meta el avanzar, lograr el pleno desarrollo del país. Por ello me enorgullecó de pertenecer a ella. Y esto le gusta a los pobladores. En el sector de Lo Espejo donde creamos la Unión Demócrata Independiente hay conciencia entre los trabajadores y dueñas de casa que la UDI aspira a que en el país existan buenos trabajos. La gente sabe que el movimiento es independiente, como su nombre lo dice y que es honesto al aplaudir lo bueno que se hace, pero que también hace recomendaciones donde se requiere. Es importante para nosotros saber que la UDI está en un plan de progreso, que respeta la Constitución de 1980 y que está resuelta a hacer de Chile un país donde el respeto, la justicia, la paz y el progreso sean hechos concretos y no promesas..."